
Le Tir du Roy 

Un événement est très présent dans la tradition, c’est le Tir du Roy. Ce tir est un concours annuel 
interne à chaque compagnie où les participants tirent chacun leur tour sur un oiseau  en bois  appelé  
Papegay ou Papegault  et placé  soit  sur une perche d’une  trentaine  de mètres de haut, soit  sur  une  
cible à une  distance  de 50 mètres (à Guyancourt, les arcs à poulies tirent à 70m). L’ordre  de tir  est  
fixé de la façon suivante  : tire  en premier  le  Roy  de l’année  précédente, qui  a confectionné  
l’oiseau  dont on va se servir ; les autres étant placés par tirage au sort (à Guyancourt Pierre 
ROSINGER établit l’ordre de tir protocolaire). 
 

La première personne à atteindre l’oiseau est déclarée Roy ou Reine de l’année, à condition que 
l’oiseau  soit  bien  marqué, ce que va immédiatement  vérifier  le  capitaine  ou un autre officier alors  
que l’archer  reste au pas de tir.  Si  le  coup est déclaré  valable,  tout le  monde retourne à la maison  
des archers, là  le  nouveau Roy  de la compagnie reçoit  une écharpe rouge et une timbale  en argent, 
tous deux portant la  mention  “ Roy  xxxx “ (xxxx représente l’année  où se déroule  ce tir),  en lui 
remettant ces objets, le  capitaine  tient  le  discours  que voici  (plus  ou moins modifié) : 
 

“Silence et chapeau bas.“  
“Au nom de saint Sébastien,“  

“Martyr du jeu de l’arc,“ 
“Ce jeu noble et si franc“  

“Auquel il n’y a aucune tromperie“ 
“Sire ! vous qui avez mis le coup du Roy,“  

“Voici  le prix, je vous le présente.“ 
“Un genou en terre vous mettez.“  
“Et chacun avec moi  va crier :“  

“Vive le Roy  !“ 
“Ce verre de vin, je vous le donne“ 

“Et, de crainte que vous soyez empoisonné,“  
“Je vais y goûter le premier,“ 

“Et criez avec moi  :“  
“Vive le Roy  !“ 

 

Ensuite,  le  Roy  prend possession  des cadeaux que chacun avait  apportés mais  laisse  le  sien qu’il  
remettra en jeu pour le  Prix du Roy  dans un concours dont il déterminera  les  modalités. Le nouveau 
Roy  peut alors participer au tir du Roy  départemental et même national, ce dernier se déroulant tous 
les ans en Picardie à Vic sur Aisne. 
 

Le Roy  a le  privilège  d’être  le  seul  à pouvoir  passer sous la  porte du Roy  pour entrer sur le terrain  
de tir,  il participe  aux réunions  du bureau de la  compagnie  avec voix  consultative,  s’il n’est  pas  
déjà  membre  du  dit  bureau.  En  revanche,  les  amendes  s’appliquant  à  lui  sont triplées. 
 

Si  une  même  personne  décroche le  titre  de Roy   trois   années consécutives,  elle   est alors 
nommée Empereur,  se voit  remettre une écharpe verte, et gardera le  titre  toute sa vie,  ainsi que ses 
prérogatives, qui sont les mêmes que celle du Roy. 
 

Extrait de « Le tir à l’arc et vous » de la COMPAGNIE DES ARCHERS CASTELORIENS (Château du 
Loir) 
 
Ndlr : le 25 juin  prochain, comme chaque année, nous organisons le du tir du Roy pour le plaisir du 
jeu d’arc et des retrouvailles festives. Vous verrez que notre Compagnie ne suit pas ces règles à la 

lettre, mais nous respectons l’essentiel de la tradition. 
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4 participants Guyancourtois, 4 podiums. 
 
Gaël BEAURIN finit sur la 1ère marche avec 35/66. 
Gilles PIERRE monte sur la 2ème marche avec un score 
de 40/102/19, score qualificatif pour le championnat 
régional. 
Maurice LECUTIEZ monte sur la 3ème marche avec 
31/54/4. 
Lionel THEILLAUMAS finit 1er avec 40/91/14, score 
qualificatif au championnat régional. 
 

La stratégie du 2 ou du rouge. 
 
Cela faisait bien longtemps que je n'avais 
pas participé à un Beursault. Peu de 
pratique, pas de compétition, et surtout 
beaucoup de difficulté à me stabiliser sur 
le marmot ou sur le jaune à l'entrainement. 
Alors j'ai opté pour une stratégie de 
facilité, je ne visais plus le marmot ou le 
jaune, mais la zone 2 ou la zone rouge, 

mon viseur, pointé vers ces zones, amenait mes flèches 
vers le centre. L'avantage : je ne m'escrimais plus à tenter 
de rester sur le centre, facilitant le moment de la décision, 
inconvénient : toucher le marmot ou le 10 devenait plus 
aléatoire. 
Mon objectif : je ne visais pas un podium mais plus 
simplement, je ne voulais pas faire les pailles que je 
faisais à l'entrainement et réaliser au moins 80 points (2 
points en moyenne par flèche). 
Objectif atteint, la stratégie a payé puisque je finis sur le 
podium. Ma prochaine étape est de m'entrainer un peu 
plus pour taper au centre, mais c'est une autre histoire. 
Mon conseil à ceux qui manquent d'entrainement, ou de 
confiance, et aux débutants qui passent leur flèche de 
progression : essayez la stratégie du 2 (pour le Beursault 
bien sûr) ou du rouge, ne polarisez pas toute votre 
concentration sur le centre. Vous ne réaliserez 
probablement pas des records, mais vous mettrez toutes 
les chances de votre côté pour passer une flèche, éviter 
une paille et vous en tirer honorablement. 
Stratégie  à méditer, a tester ou à contester, chacun verra. 
 
Lionel. 

 

Le Challenge des Lacs 2011 

 
C’est à Voisins le Bretonneux au gymnase des Pyramides 
que s’est déroulée cette édition 2011. 
Ce dimanche 3 Avril notre équipe forte de 5 archers de 
tous âges s’est présentée dans la bonne humeur et avec 
l’espoir de monter sur une des trois marches du podium 
déjà installé dans cette grande salle superbement éclairée. 
Les blasons cette année ont été dessinés et coloriés sur le 
thème du sport et certaines de ces cibles n’étaient pas 
faciles aux dires de certains archers. 
Toutes ces difficultés n’ont pas empêché nos jeunes 
archers ainsi que de moins jeunes de monter sur la 
première marche du podium avec leurs équipes 
respectives, ( voir la photo des Guyancourtois engagés). 
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Championnat départemental Beursault  
Cette journée s’est terminée, en la présence de l’adjointe au 
maire, par la remise des coupes pour les premiers et divers 
petits cadeaux pour tous les autres. 
Je tiens à dire aussi un grand bravo aux entraineurs de 
Montigny le Bretonneux qui ont réussi à inscrire, et à 
accompagner, 38 jeunes archers pour cette petite compétition. 
 
Pour terminer cet article je laisse la « parole » à une de nos 
compétitrices 
 
                         
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les impressions  de Florence  
 
Pour moi, c'était la 2ème fois que je pratiquais le tir en dehors 
des entrainements hebdomadaires. La première fois c'était à 
Coignières pour un passage de flèches où j'étais assez 
stressée. Mais pour le Challenge des Lacs c'était vraiment 
différent et beaucoup moins solennel. Afin de constituer les 
équipes, un tirage au sort a eu lieu, avec pour conséquence de 
ne pas connaitre ses coéquipiers ou coéquipières. De plus, 
grande surprise, avec des blasons très originaux qui étaient, 
cette année, sur le thème: LE SPORT. 
C'est avec une grande stupeur que j'ai pu découvrir ces 
nouveaux blasons. Au départ ça m’a paru déroutant de ne pas 
avoir de blasons classiques, mais après quelques explications 
de l'arbitre, et la façon de compter les points, ça m'a semblé 
beaucoup plus abordable, il faut dire que certains blasons 
n'étaient vraiment pas évidents, mais grâce aux conseils 
(avisés!) que Jean Michel m'avait donnés à l'entraînement, j'ai 
essayé de faire de mon mieux. Les niveaux au sein même des 
équipes n'étaient pas forcément homogènes et cela a apporté 
quelques surprises dans les classements (n’est-ce pas 
Nicolas....) !  
Mais c'est ce qui fait le charme de ce Challenge! 
Même si les Archers de Guyancourt étaient peu représentés, 
plusieurs jeunes de la Compagnie ont terminé sur le podium. 
C'était un après midi vraiment très convivial, nous avons pu 
échanger avec d'autres archers, jeunes et moins jeunes. 
 

Jean-Michel et Florence. 
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Le 20 avril dernier, une vingtaine d'entre nous s'étaient réunis 
pour fêter un anniversaire, celui de Maurice.  
 

Notre super vétéran allait avoir 
78 ans le lendemain. A 
l’initiative de Brigitte, nous 
avions décidé de lui faire la 
surprise. Elle a été totale et 
Maurice a eu du mal à cacher 
son émotion, il nous a avoué 
avoir senti les larmes lui monter 
aux yeux. 
 

Tout cela pour vous dire 
quelques mots élogieux et 
sincères pour le doyen de la 
compagnie. 
 

Ancien menuisier-ébéniste, à la retraite, notre Momo, tire 
depuis 1987, à Guyancourt depuis 2001. Il initie les jeunes 
depuis plusieurs années, il est membre associé du comité 
directeur, participant activement à la vie de la Compagnie, 
réparant la ciblerie, fabriquant des chariots de rangement 
pour les arcs, réalisant des supports de cible, doublant les 
centres de la ciblerie, mettant tout son savoir et sa créativité 
au service de notre association. 
 

A 78 ans, faut le faire, Maurice est toujours en forme, 
souriant, disponible pour aider, pour tirer en équipe, pour 
former les débutants, et ce n'est pas toujours facile, car il y a 
de sacrés lascars à canaliser chez les jeunes.  
 

C'est aussi un archer émérite qui accumule depuis longtemps 
les podiums et les médailles. Maurice aime bien les Archers 
de Guyancourt, et les Archers de Guyancourt le lui le rendent 
bien, car il le vaut bien. 
 

A bientôt pour tes 79 printemps Momo, mais avant pour les 
tirs et le bricolage. 
 

Lionel 

Un super vétéran vraiment super 

Comme chaque année, notre Président, Dominique, 
organise le déplacement pour le Bouquet Provincial annuel. 
Cette année, un car d’une cinquantaine de places nous 
transportera vers Choisy au Bac dans l’Oise. 

La présence de notre drapeau au Bouquet est impérative 
pour que les éventuels qualifiés puissent participer aux 
championnats de France. C’est de plus, une expérience à 
vivre pour tous ceux qui ne savent pas ce que c’est qu’un  
Bouquet provincial. 

Au programme, départ très matinal (5h50) le dimanche 22 
mai, arrivée vers 8h pour un petit déjeuner (fourni) tous 
ensemble, inscription des drapeaux (de 6h30 à 8h45), défilé 
à 9h, vers 12h repas (il faut apporter son pique-nique) pris 
en commun, visite de la ville et kermesse après le repas, 
enfin, départ pour le retour vers 16-17h.  

Si le cœur vous en dit, rejoignez nous, prenez vite votre 
décision, il reste peut-être encore quelques places. 

les compétions Division 

Départemental Jeune et le  
challenge de JB ! 

 

"Compétition ! Vous avez dit 
compétition !", au début j'ai dit "Non" mais, 
pour faire plaisir à mes parents, j'ai fini par 
dire : "Une et c'est tout". 
 

Le jour J : le stress, mais également l'envie 
de gagner. Alors, certes je ne suis pas 
arrivée première mais l'ambiance m'a plu et 
finalement j'ai rempilé avec un classement 

honorable au challenge de la Division Départemental Jeune. 
Conclusion : LE CONCOURS CA VOUS GAGNE. 
 

En plus, JB a promis d'arrêter de fumer si avec Anne nous 
arrivions à plus de 400 points. Pari réussi à la deuxième 
compétition. "Alors JB à quand ta dernière cigarette ?". 
 

Marie Lanoue 

Le 26 mars 2011, en Espagne, Sébastien 
PEINEAU  a remporté la médaille d'argent 
des Championnats d'Europe en salle en arc à 
poulies. L'archer de Rueil-Malmaison a 
chuté en finale au terme d’un match plein de 
rebondissements face au Néerlandais 
BLEVENDAAL sur le score de 6 points à 5. 
 
La France achève ces championnats d’Europe avec deux 
médailles, une en bronze remportée le vendredi par l'équipe 
masculine arc à poulies et celle en argent de PEINEAU. 
 
Le 18 avril 2011, Thomas AUBERT a pris la 2ème place du 
Grand Prix EMAU d'Antalya, dans la catégorie arc classique 
messieurs. Il s'est incliné en finale face à Marco GALIAZZO, 
l'Italien champion olympique 2004, sur le score de 6 points à 2 
(Galiazzo 26,27,29,29)- (Aubert 27,26, 28,26). 
 
Le record de France classique senior dame en fédéral est 
détenu par Sophie DODEMONT depuis 2005 avec 679 pts, 
chez les hommes, depuis 2007 par Thomas AUBERT avec 
699 pts,  pour les poulies dame le record est de 712 pour 
Amandine BOUILLOT depuis 2006 et de 717 pour Cyril 
PROST depuis 2007. Score sur 720 points au total, ça ne laisse 
pas beaucoup de place au 9 ! 
 
Record du monde Fita 4 distances: Kim Woo Jin,18 ans, 
1387 pts sur 1440 possibles en novembre 2010. 
 
OBJECTIF 1200 FLECHES Edition 2011 : Guyancourt est 
4ème du classement général. 
 
Division Départemental : à l’issu de la deuxième étape, 
Guyancourt est 3ème derrière Mareil-Marly et Élancourt., 
l'équipe était composée de Maurice, Jean-Michel, Stéphane et 
Gaël.  
 
Flèche jaune : Nicolas COURSIMAULT, débutant de l’année 
a obtenu sa flèche jaune le 1er mars 2011, il vise la flèche de 
bronze (plutôt bien pour un adulte débutant de l’année). 

En bref 

Le Bouquet Provincial 



Page  4 LE TRANCHE FIL 
NUMÉRO  015  

Un peu d’histoire (la suite) 

Maquette et rédaction : 

Lionel Theillaumas 
Avec la participation de toutes les bonnes volontés 

Siège Social 

Hôtel de Ville 
14, rue Ambroise Croizat  

78280 Guyancourt 

bul let in de l iaison des bul let in de l iaison des bul let in de l iaison des bul let in de l iaison des 
Archers de GuyancourtArchers de GuyancourtArchers de GuyancourtArchers de Guyancourt     

Téléphone : 06 17 91 41 81  

vous pouvez 
retrouver les 

numéros précédents 
du Tranche Fil  sur 

notre site. 
http://http://http://http://

archers.guyancourt.archers.guyancourt.archers.guyancourt.archers.guyancourt.    
free.frfree.frfree.frfree.fr    

C’est  le  Moyen  Age  qui marque le  plus  l’imaginaire  de l’archer, avec le  
personnage de Robin des  Bois, qui  a peut-être existé  en la personne d’un certain 
Robert Hood, Comte de Huntingdon, déformé en Robin Wood, et qui symbolise le 
redoutable art des archers d’outre-manche à cette époque. 
Les    archers  gallois,    semaient    la    terreur  dans  les    batailles rangées,  en  
écrasant  l’ennemi   (souvent  français...)   sous  un déluge  de flèches.  Imaginez  
3000 archers en ligne,  à  300 mètres devant vous, et qui projettent au dessus de 
votre tête leurs traits à la  cadence de 6 par minute  chacun ! Beau  vacarme dans 
l’air, et belle panique au sol. 
 
CHARLEMAGNE ou CHARLES 1er le Grand (768-814) demande que ses soldats 
soient armés d'une lance, d'un bouclier, d'un arc avec deux cordes et douze flèches. 
En 825, les Compagnies de tir à l'Arc sont créées par HILDUIN, l'évêque de 
SOISSONS, pour récupérer les reliques de Saint Sébastien à Rome. Les archers 
étaient dispensés du paiement de la dîme par édit royal de Charles VII vers 1448. 
 

Le dernier chapitre du mythe de l’archer revient aux indiens d’Amérique, qui étaient 
passés maitres dans l’art de l’archerie, et dont les  modèles  d’arcs  courts et 
maniables  sont les  ancêtres directs de nos arcs de sport actuels. 
 

Le tir à l’arc est apparu pour la première fois aux Jeux Olympiques  de 1900 et a été 
de nouveau disputé  en  1904,  1908,  et  1920.  Lors  de  ces jeux,  un  archer  
pouvait  participer  à de nombreuses compétitions et remporter plusieurs médailles.  
Hubert  van  Innis  (BEL)  est l’un  des archers les plus décorés de l’histoire 
olympique, avec  à  son  actif   six   médailles   d’or   et  trois d’argent en 1900 et 
1920. 
 

Le  tir  à l’arc  a été réintroduit  lors  du programme  olympique  de 1972 avec  des  
épreuves  individuelles   pour  hommes  et  pour femmes; ce sont les Américains 
John Williams et Doreen Wilber qui ont remporté les médailles  d’or. La 
compétition  par équipe  a été ajoutée au programme des Jeux de Séoul en 1988. 
 

Le 03 août 1992, à Barcelone, Sébastien FLUTE devient le premier champion 
olympique français de la discipline.  

Origine de la Fédération Française de Tir à l’Arc 
 
Après la Révolution de 1789, toutes les Compagnies d'Arc et les Confréries de Saint Sébastien furent dissoutes. Par la suite, 
les anciens archers ont réformé les Compagnies en "Pays d'Arc", commençant dans la région de Château-Thierry. Ces 
Compagnies se sont regroupées selon des critères étroitement régionaux en des "Rondes" de l'Aisne, de l'Oise et de la Som-
me. Elles étaient formées exclusivement en vue de l'organisation de leurs "Bouquets Provinciaux". 
 
Dans la région parisienne, elles avaient pris le nom de "Familles" : Familles de Paris, de Vincennes, de Beauté, de Brie. Il 
n'existait ni lien, ni cohésion entre les Compagnies, pas plus que de Comités élus chargés de les représenter à l'occasion des 
concours officiels nationaux ou internationaux. L'appel à la Chevalerie établi lors des différents entre les Compagnies, les 
Rondes ou les Familles donnaient lieu à des sanctions d'une autorité facile à contester. 
 
Lors de la préparation des Jeux Olympiques organisés à l'occasion de l'Exposition Universelle de Paris en 1900, Monsieur 
JAY, Capitaine de Saint-Pierre de Montmartre, et plusieurs autres Capitaines de la Seine, de la Seine et Oise, de la Seine et 
Marne et de l'Oise, réunirent une Assemblée Plénière de la Chevalerie qui se tint le 9 avril 1899 en la Mairie du Xème arron-
dissement de Paris. 

 

Cette Assemblée adopta les statuts et règlements d'une "FEDERATION DES COMPAGNIES D'ARC DE L'ILE DE FRANCE" 

sous la présidence de Monsieur JAY. En avril 1911, ce titre fut changé en celui de "FEDERATION DES COMPAGNIES 

D'ARC DE FRANCE", société affiliée à l'Union des Sociétés de Tir de France, agréée par le Ministère de la guerre le 31 dé-
cembre 1920. 

 
Elle prit définitivement son autonomie et le nom de "FEDERATION FRANCAISE DE TIR A L'ARC" en 1928. 
 
Extrait de « Le tir à l’arc et vous » de la COMPAGNIE DES ARCHERS CASTELORIENS (Château du Loir) 


